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Résumé  
La conservation des drogues et des médicaments a toujours été une préoccupation des 

apothicaires. Au cours du Moyen-Âge, ils ont eu recours à la poterie vernissée et au grès.
Les choses ont changé avec l’arrivée de la faïence du Moyen-Orient. Les premiers 

albarelli et chevrettes, recouverts d’émail stannifère, ont été fabriqués en Espagne ; on les 
appelle des pots d’apothicaires hispano-moresques. En Italie, dès le xiiie et le xive siècle, 
dans la région d’Orvieto, mais également ailleurs, sont apparus des pots couverts d’émail 
stannifère et décoré en vert et brun. 

Au cours du xve siècle, en Toscane, apparurent les premières majoliques italiennes.  
Le décor à la feuille de chêne, celui à la feuille gothique ou celui à l’œil de paon se répandirent à 
travers l’Italie. Le style de la Renaissance se développa à Sienne, Deruta, Faenza, Montelupo, 
etc. Dans le duché d’Urbino se développa le style a istoriato, à Castel Durante, Urbino, 
Pesaro. À Venise, les décors a fiori et a frutti connurent le succès. Le style a berettino, créé 
à Faenza fut utilisé à Venise puis à Rome. La typologie Orsini-Colonna conduisit à quelques  
chefs-d’œuvre à Castelli. Les ateliers siciliens continuèrent la tradition au xviie siècle, à Palerme, 
Caltagirone, Trapani ou Burgio. Le style de la Renaissance se développa dès le xvie siècle,  
en France, à Lyon, Rouen, Nîmes et Montpellier, dans les Pays-Bas méridionaux, à Anvers, 
puis dans les Pays-Bas septentrionaux, à Rotterdam. 

Durant la seconde moitié du xviie et le xviiie siècle, la production de faïence fit preuve 
de créativité en France, en Italie, en Espagne, au Portugal, aux Pays-Bas, en Angleterre et 
dans tous les pays d’Europe. La faïence de petit feu apparut au milieu du xviiie siècle pour 
imiter la porcelaine chinoise. C’était également l’objectif de la faïence fine. Au xixe siècle, la 
porcelaine européenne remplaça la faïence sur les étagères des officines.

Summary
The preservation of drugs and medicines has always been a major concern for apothecaries. 

During the Middle-Ages, they used glazed pottery or stoneware to preserve medicines.  
Things changed with the arrival of tin-glazed earthenware from Middle-East. 

The first European tin-glazed albarelli and wet drug jars were manufactured in Spain; 
they are called Hispano-Manish apothecary jars. In Italy, since the 13th and 14th centuries, in 
the region of Orvieto, but also elsewhere, appeared jars covered of tin-glaze and decorated 
in green and brown. 

During the 15th century, in Tuscany, appeared first Italian majolica. The oak leaf, the 
gothic leaf, the peacock’s eye decorations were used all over Italy including Naples. The 
Renaissance style was developed in Sienna, Deruta, Faenza, Montelupo, etc. In the Duchy 
of Urbino, Castel Durante, Urbino, Pesaro developed the a istoriato decoration. In Venice, 
the a fiori and a frutti  decorations were successful. The a berettino style created in Faenza 
was used in Venice and later on in Roma. The Orsini-Colonna series gave in Castelli 
some beautiful successes. Workshops in Sicily, in Palermo, Caltagino, Trapani or Burgio 
continued the tradition during the 17th century. The Renaissance style developed in France, 
in Lyon, Rouen, Nîmes, Montpellier, in the Southern Netherlands, in Antwerp, and later on 
in theNorthern Netherlands, in Rotterdam.

During the second half of the 17th and the 18th centuries, the production of tin-glazed 
earthenware was creative in France, in Italy, in Spain, in Portugal, in the Netherlands, 
in England and in the other European countries. The low-fired tin-glazed earthenware 
appeared during the second half of the 18th century to imitate Chinese porcelain. It was 
also the purpose of fine-earthenware. During the 19th century, European porcelain replaced 
tin-glazed earthenware in pharmacies.



LES FAÏENCES PHARMACEUTIQUES
à travers quelques collections privées 
Un ouvrage bilingue français/anglais
488 pages sur l’Histoire des faïences 
pharmaceutiques, 
184 pots reproduits en couleur,  
étudiés en détail. 
Prix exceptionnel de 25 €, pour les 
adhérents.
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PHARMACEUTICAL EARTHENWARE
through some private collections
A bilingual French/English book
488 pages on the History of 
pharmaceutical earthenware, 
184 pots reproduced in color, 
studied in detail. 
Exceptional price of 25 €, for members. 

Grand pot de montre, 
muni d’anses en 
forme de sirènes, 
Montpellier, ca 

1665/1668, h = 32 cm, 
aux armes d’alliance des 
familles AZEGAT et 
MONTFORT. Au-dessus 

du blason se trouvent 
un armet et de belles 

feuilles d’acanthe. Sous 
le cartouche aux armes, un 

bandeau contient l’inscription 
pharmaceutique : « Theriaca. ».  

Au col court une frise de volutes.  
 Ce pot provient du couvent  
des Récollets d’Arles. On connaît 

notamment une chevrette aux mêmes 
armes. 

(Collection privée).

Large show pot, equipped with handles in the shape of sirens, 
Montpellier, ca 1665/1668, h = 32 cm, with the arms of alliance of 
the families AZEGAT and MONTFORT. Above the coat of arms 
are an armet and beautiful acanthus leaves. Under the cartridge with 
the arms, a band contains the pharmaceutical inscription: “Theriaca.” 
At the neck runs a frieze of scrolls. This pot comes from the convent 
of the Recollets of Arles. We know in particular a goat with the same 
weapons. 

(Private Collection).

Bouteille, Pesaro, xvie siècle, h = 22 cm, à décor polychrome a trofei, 
brun-ocre sur fond bleu, avec un cartouche à fond jaune orné d’une 

reine couronnée, assise sur un trône surmonté d’un dais vert et de 
draperies blanches. Le symbole de la pharmacie d’un ordre religieux 

D.O./T.  
est surmonté de la croix du Saint-Esprit. Inscription pharmaceutique 

dans un bandeau : « A. De Menta », eau distillée de menthe.  
De la même série que l’albarello précédent.

Deux piluliers de la même série se trouvent l’un au Victoria & Albert 
Museum et l’autre dans la Collection Bayer.

(Collection OMP)

Bottle, Pesaro, 16th century,  
h = 22 cm, with polychrome a trofei 

decoration, brown-ochre on a blue 
background, with a cartouche with yellow 

background decorated with a crowned queen, 
sitting on a throne surmounted by a 

green canopy and white draperies. 
The symbol of the pharmacy of 

a religious order D.O./T. is 
surmounted by the cross of the 

Holy Spirit. Pharmaceutical 
inscription in a band: “A. 
De Menta”, distilled mint 

water. Same series as previous 
albarello.

Two pillboxes from the same 
series are located in the Victoria & 
Albert Museum and the other in the 

Bayer Collection.

(OMP Collection)

Nombre Total

Prix adhérent SHP       25 €
Prix public                    35 €
Frais de port                 10 €

Total


